

UNE HISTOIRE A PARTAGER UNE MEMOIRE A HONORER



ASSOCIATION HARKIS OCCITANIE MEMOIRES

LA LETTRE n°4

Janvier 2025

Editorial

Une année marquée par des partenariats fructueux autour d'une exposition inédite

2024 a été marquée par une exposition inédite sur l'histoire des Harkis de Mirande, conçue et réalisée par des bénévoles de l'association. Elle aborde le parcours et le vécu d'anciens soldats de l'Armée française et de leurs familles dans le camp et hameau de forestage, illustrés par une iconographie comprenant des photos d'époque, mais également des documents d'archives et une carte.

Accueillie à la jolie médiathèque de Mirande, notre exposition "Une histoire à partager, une mémoire à honorer" a rencontré une très belle affluence pour son inauguration, le 21 septembre dernier. Conçue en supports itinérants, elle sera de retour dans ce lieu culturel pour être visible au printemps prochain. Une étape clé avec une nouvelle structure publique, qui vient enrichir le fructueux partenariat existant.

L'exposition est mise à la disposition des établissements scolaires, des collectivités territoriales, associations et organismes qui nous en font la demande à l'adresse mail harkisoccitaniememoires32@gmail.com. Nous sommes impatients de découvrir les opportunités qui s'offriront à nous pour transmettre ce pan de l'histoire locale.

Cette année a été aussi celle de notre première participation aux événements "Ville à Joie", dans sa tournée solidaire pour faire connaître, parmi les acteurs locaux, notre association et ses actions relatives à la transmission de la mémoire des Harkis. Notre stand a été très fréquenté et notre exposition bien appréciée.

Cette rétrospective est l'occasion de renouveler mes remerciements à nos adhérent.e.s pour le travail effectué, pour une année 2024 qui fut productive et pour les succès de nos actions que nous devons à une belle mobilisation associative. Nos partenaires sont un pilier et un moteur nous permettant de rassembler une communauté à l'échelle locale, mue par un désir commun de transmettre la mémoire des Harkis.

Début 2025, nous sommes prêts pour une année qui promet d'être aussi passionnante. Nous entamons la nouvelle année avec la fierté de ce que nous avons accompli et la certitude que notre association continuera d'être productive avec la réalisation d'un ouvrage sur les Harkis du camp et hameau de forestage de Mirande et Berdoues. Un challenge aussi exceptionnel que motivant ! Ensemble, faisons de 2025 une année remplie de nouvelles réussites avec nos partenaires qui nous soutiennent !

Meilleurs vœux de bonheur à vous et à vos proches.

**Fatma Adda, Présidente de l'association
H.O.M.**

Communication

Article dans la revue locale « **Les 3 miroirs de Mirande** »

Dans la presse, une dizaine d'articles témoigne de la vie de notre association auxquels s'ajoutent nos publications dans les réseaux sociaux grâce aux correspondants locaux et aux bénévoles de l'association.

Qu'ils.elles en soient remerciés.

**Association Harkis Occitanie Mémoires - Mirande (Gers)
Compte Instagram : harkisoccitaniememoires**

Nos Actions

Le 14 Septembre, notre stand au **Forum des associations de Mirande** nous a donné l'occasion d'informer sur nos activités, de recueillir des témoignages et de recruter de nouveaux soutiens encourageants.



Journées mémorielles locales et Hommage national

Journées mémorielles 21 & 22 septembre 2024

Le samedi **21 septembre**, l'inauguration de notre exposition

« **Une histoire à partager, une mémoire à honorer** », s'est déroulée à la médiathèque de Mirande en présence M. le sous-préfet de Mirande et M. le Sénateur Montaugé.

Réalisés par des bénévoles de l'association H.O.M., 14 panneaux très documentés retracent cette histoire peu connue des anciens supplétifs et leurs familles accueillies à Mirande entre 1962 et 1975. Ce moment exceptionnel a été également marqué par une lecture de contes émouvants sur le thème de l'exil



Le dimanche 22, 50 randonneurs ont participé à la traditionnelle « **marche sur le chemin des Harkis** » encadrée par les bénévoles de l'association «**Lou Quarantapes**» en forêt de Berdoues, lieu du chantier de forestage pour lequel les hommes étaient mobilisés.

Le partenariat avec l'O.N.F. a permis de donner à cette marche un volet informatif sur le massif et son évolution prévisible, le long d'un nouveau parcours reliant les stèles implantées en forêt domaniale. Des lectures de témoignages et un temps de recueillement ont marqué cette matinée, certes pluvieuse, mais prolongée par l'habituel repas citoyen, toujours chaleureux.



Cérémonie d'hommage national du 25 septembre à Mirande

Cette année à Mirande, devant la stèle du Caneron, le préfet du Gers a prononcé la déclaration du ministre des Armées, après une intervention émouvante de Fatma Adda, présidente de H.O.M.



Rencontres Ville à Joie

Un stand de H.O.M. a été présent dans deux étapes de la tournée « **Ville à Joie** », qui présentait les services du quotidien (publics pour l'accès aux droits, ou privés pour la solidarité, les artisans...) existants sur le territoire de la Communauté de Communes Astarac Arros en Gascogne.

Le 11 octobre à Saint Martin et le 19 à Berdoues l'association a présenté son travail mémoriel.



Nos partenaires



Sous-préfecture de Mirande



Mairie de Berdoues -32



Association Harkis Occitanie Mémoires - Mirande (Gers)



harkisoccitaniememoires32@gmail.com

Vie de l'Association

Partenariat avec l'ONF

« Le Chemin des Harkis en forêt de Berdoues »

Depuis le lancement par l'État, d'une démarche mémorielle à Mirande, l'Office National des Forêts a été associé aux réflexions collectives et organisations locales d'hommages. Sa fidèle présence lors des marches en forêt de Berdoues a régulièrement constitué un encouragement à approfondir nos connaissances.

Le 25 novembre, des agents locaux et régionaux de l'Office, nous ont fait part de leur idée de valoriser « **Le Chemin des Harkis en forêt de Berdoues** » en partenariat avec l'ONAC-VG,

pour découvrir les lieux significatifs du travail des anciens Harkis du chantier de forestage. Un beau projet, tant de mémoire historique que de découverte de la riche biodiversité du massif forestier. Nous y serons largement associés



Dans le cadre du partenariat entre la **Protection judiciaire de la jeunesse (PJJ)** et l'**ONAC-VG**, une journée autour de la guerre d'Algérie s'est déroulée à Mirande, le jeudi 21 novembre.

Sur le site, dix éducateurs de plusieurs **PJJ** ont pu découvrir ce que fut le camp et le hameau de forestage de la commune et apprécier la richesse du partenariat autour de cette mémoire des Harkis.



Associée en qualité de témoin, Fatma a évoqué le parcours des 25 familles et leur quotidien dans le camp de 1962 à 1975.

Nos remerciements renouvelés à Sonya Beyron et à Olivier Dupont pour cette journée et aux éducateurs pour nos échanges.

Histoire et Mémoires

La collecte de témoignages en vue de la constitution d'un ouvrage se poursuit ; **nous sommes toujours à la recherche de documents et photographies**. Si vous souhaitez apporter votre contribution, n'hésitez pas à nous contacter.

Extrait d'un témoignage

J'avais 4 ans quand on est arrivé en France ; dans notre village en Algérie, on était une famille de notables, on était des propriétaires terriens ; notre grand mère avait une palmeraie à Biskra, 500 dattiers environ, nous avions des terres dans Arris et toutes les terres qui longeaient le fleuve appartenaient à notre famille.

On s'est retrouvés à prendre la route du côté d'Alger et sous la protection de la Croix Rouge , on a été embarqués dans un bateau militaire et on s'est retrouvés au port de Marseille.

De Marseille, on nous a amenés à Saint Maurice l'Ardoise, au Château Lascours plutôt. On est restés là quelques temps et des gens sont venus solliciter des hommes pour travailler dans les forêts, des hommes valides de l'époque pour les amener dans les hameaux dont le hameau de Pujol de Bosc qui se trouve près de Villeneuve Minervois à peu près à 30 km de Carcassonne dans l'Aude. C'est un ancien village qui a été abandonné et ils ont placé dix, quinze familles de Château Lascours ou de Rivesaltes là dedans sans confort, sans rien, je crois qu'ils ont juste amené l'électricité, l'eau il fallait la chercher dehors, il n'y avait pas d'eau ; je ne suis pas sûr qu'il y avait de l'électricité. Maman, elle racontait que l'hiver elle était obligée de casser la glace , elle prenait des blocs de glace, elle les mettait dans la marmite, elle les faisait chauffer et elle était enceinte à l'époque de mon frère. Lorsque j'étais à Pujol de Bosc je ne sais même pas si j'allais à l'école ; de mémoire il me semble que c'est lorsqu' on est arrivé à Mirande que j'ai intégré l'école du village .

Après Pujol de Bosc, on est allés dans le camp de Mirande, on y est restés deux, trois ans , et de là on a été transférés en Corse en 1971 ; il leur fallait des familles pour travailler en Corse à Zonza et de nouveau on était dans un camp de harkis ; mon père y a travaillé deux ou trois ans puis mon père s'y est trouvé très malade ; il était asthmatique et comme il ne pouvait plus travailler, on nous a envoyés dans le camp de Bias en 1974. Bias c'était le mouir, on y mettait les célibataires, les veuves , les handicapés. **Saïd D.**

Nos partenaires



Sous-préfecture de Mirande



Aider. Reconnaître. Transmettre.



FEDERATION
DES
DÉPARTEMENTS
DE LA VIOLETTE
ET
DE LA MIGNONNE

ÉQUIPE
POUR LE
DÉVELOPPEMENT
DE LA VIE
ASSOCIATIVE



Mairie de Berdoues -32

Association Harkis Occitanie Mémoires - Mirande (Gers)



harkisoccitaniememoires32@gmail.com

Histoire et Mémoires

Historique de la forêt d'Armagnac

Une donation datée de 1134 mentionne la forêt de Berdoues appelée alors Bois de Bioles au profit des moines de l'abbaye de Berdoues.

La bastide de Mirande, fondation seigneuriale a été établie à l'initiative de l'Abbé de Berdoues et du Comte Bernard IV d'Astarac, sous la garantie d'Eustache de Beaumarchès, sénéchal du Roi. Un contrat de paréage est signé dès 1282 et énonce le partage, à parts égales, des droits et bénéfices procurés par la fondation. Des divergences entre Mirandais et moines de Berdoues provoqueront de nombreux litiges à propos de la propriété et l'usage de la forêt de Berdoues jusqu'en 1321.

Au cadastre de 1741 de la paroisse de Serre-Berdoues, le bois de Violes figure pour 400 arpents, soit environ 457 hectares.

A la Révolution, les biens de l'abbaye de Berdoues furent saisis et pour partie vendus, la forêt devint un bien national. En 1831 la forêt de Berdoues fut vendue à Mr Lasserre domicilié à Orbessan, pour une contenance de 353 Ha. En 1836, les propriétaires songèrent à établir une verrerie qui aurait puisé abondamment du bois pour chauffer les fours peut-être de deux verreries. Le projet ne verra pas de réalisation. La famille conservera ce bien jusqu'en 1918, date à laquelle la forêt fut cédée à Mr Boisvert, de Mirande.

Puis en 1928, la forêt est en vente. Elle redevient propriété d'Etat en 1929 sous la dénomination Forêt de Berdoues, aujourd'hui d'Forêt d'Armagnac toujours géré par l'Office National des Forêts. Ainsi, les Harkis accueillis à Mirande travailleront quelques années sous les ordres des forestiers. Dans la commune d'Artigedieu, aujourd'hui réunie à la commune de Seissan, la forêt porte aussi le nom de forêt d'Armagnac. Elle bénéficia également de travaux réalisés par les Harkis.

Dans l'actualité

La Commission Nationale Indépendante Harkis (CNIH) publie ses premiers Bulletins mensuels d'information, qui relatent ses activités. A lire sur son site → <https://harkis.gouv.fr/actualites>.

Le **1er Schéma Départemental de Développement de la Vie Associative** construit à partir des besoins des associations a été signé le 30 septembre 2024 .

Quatre orientations : l'engagement citoyen, l'animation des territoires, la vie associative, les compétences, ont été définies ; elles se déclinent en 38 actions et sont prévues sur six ans.

L'Agenda

Notre **Assemblée Générale ordinaire** est prévue **le samedi le 8 février**, en matinée à Mirande .
Objectifs : présenter les bilans 2024 et les projets pour 2025, recruter des bénévoles, et recevoir les adhésions 2025 !

Le temps des bilans de l'année arrive, notamment pour rendre compte du bon usage des aides publiques (Etat et Conseil Départemental) accordées pour nos projets

Premières diffusions de notre exposition

L'exposition des 14 panneaux de "**l'histoire du camp des anciens harkis et de leurs familles de Mirande**" est destinée aux établissements scolaires ainsi qu'aux collectivités et aux associations . Une convention fixera les engagements réciproques.

Le **lycée de l'Isle Jourdain** accueillera notre exposition dans ses locaux pendant deux semaines **au mois de mars 2025** avec une intervention/débat à destination des élèves

Puis **du 15 mai au 15 juin 2025**, notre exposition s'installera à la **médiathèque de Mirande**, avec des conférences et des ouvrages dédiés.



Nos partenaires



Mairie de Berdoues -32

Association Harkis Occitanie Mémoires - Mirande (Gers)



harkisoccitaniememoires32@gmail.com